

EL DIARIO

Convéznase! EL FORD es su carro.

AGENTES CALDAS MOTOR S. A. MANIZALES.

Estalla un incendio en los campamentos de la Regi General. Queda totalmente destruída una casa y sus enseres, se salvan milagrosamente las personas.

Un canino mata a un niño. Se descubre la coalición liberal disidente con el conservatismo. Es herido don Federico Mejía, por sus mayordomos.

En las horas de la madrugada de ayer estalló un violento incendio en los campamentos de la Regi General. La casa que habitaba el Dr. Adolfo J. Tobón, de propiedad del Gobierno nacional, mientras sus moradores dormían. A las cuatro de la madrugada y sin que nadie se diera cuenta empezó por la parte trasera del edificio un incendio de grandes proporciones que en pocos instantes y sin poder salvar nada de lo que en él había, quedó totalmente destruída, salvándose milagrosamente los moradores. Parece que las causas que motivaron el incendio se debe a una vela que dejaron a un lado un santo aunque los moradores afirman que fue un corto circuito, más como es el deber de nosotros, interrogamos al Gerente de la Empresa Eléctrica quien nos informó que el incendio no fué causado por corto circuito, ya que la luz se hubiera ido inmediatamente, que más bien parece fue la vela que dejaron encendida. Las pérdidas suman más de MIL PESOS \$ (1000.00) y los moradores lograron salir con las ropas que tenían al pie de sus camas, perdiéndose lo demás en su totalidad.

Gaitán inició la defensa del procesado Sr. Zawadzky.

Sostuvo que anormalidad no es locura. Hizo una fuerte ataque contra los médicos de Cali.

Bogotá 30. — Desde las dos de la tarde el público, formado por damas distinguidas de Bogotá, por personajes ilustres y por gentes del pueblo, había literalmente llenado los estrados del Juzgado Primero Superior del Distrito Judicial de Bogotá en donde están celebrándose las audiencias en el proceso Zawadzky Mejía Maruanda.

Estuvieron presentes los médicos legistas de Cali, doctores Ferreira y Borrera Sinisterra, citados por el Juez de la causa; también los médicos legistas de Bogotá y los profesores doctores. Montalvo. — Elementales nociones de cortesanía social exigen al defensor a observar el mayor respeto y la mayor consideración a los doctores Ferreira y Botero Sinisterra quienes han venido de Cali a cumplir con un deber y a sostener sus estudios relativos a la personalidad siquica del procesado.



Dr. Jorge E. Gaitán

El defensor, doctor Jorge Eliécer Gaitán, hizo, por primera vez, uso de la palabra, manifestando que le satisfacía hondamente ver en los estrados a los legistas de Cali, a quienes cono-

cia solamente por el saqueo que le hicieron de un tratado de sicología jurídica, del cual se sirvieron para rendir un estudio sobre la normalidad siquica del procesado y el cual, por fortuna, ha sido fundamentalmente rectificado por los profesores Jiménez López y Rico.

El doctor Gaitán continuó desarrollando su exposición, manifestando que haría la diferencia de las dos personalidades que hoy en el doctor José Antonio Montalvo, la primera como gran señor y distinguidísimo abogado y la segunda como acusador particular que es fundamentalmente distinto a la primera persona y con la cual agotó la injuria y el oprobio para demostrar ante el público al

Nuevo Director de la Cárcel.



Dr. Luis Vélez posesionado hoy de la dirección de la Cárcel.

procesoado hiriéndolo en todas formas y sindicándolo de la muerte de sus propios hijos, a la vez que atacando la propia memoria del doctor Mejía Maruanda.

Hizo un detenido análisis de algunas de las argumentaciones de Montalvo tratando de demostrar que constituye una seria acusación contra la esposa del procesado, doña Clara Inés Suárez y contra la memoria del ocioso doctor Mejía Maruanda.

El doctor Montalvo hizo leer los telegramas de la familia Rebollo de Cali, en los cuales protesta contra el dictamen emitido por el doctor Jiménez López según el cual aparece que toda aquella es una familia de locos y de degenerados.

El doctor Jiménez López explicó el dictamen y censuró que tales telegramas se hubieran leído pues carecen de valor científico.

El doctor Gaitán, dentro de las teorías positivistas, inició la defensa del procesado tratando de demostrar que anormalidad no quiere decir locura.

Quedó con derecho al uso de la palabra para la sesión de mañana.

CORRESPONSAL

bellísima dama.

— El doctor López, presidente de la república, se ha dirigido en extensa comunicación al gobernador del departamento de Santander, Dr. Cadena D' Acosta, suplicándole que retire su excusa para aceptar el alto cargo. Hoy tendrá una extensa conferencia con el Presidente. Parece que después de ella aceptará el cargo.

— El fortín Poso del Tigre, fue capturado por los paraguayos después de una intensa lucha. Las multitudes recorren las calles de Asunción en medio de entusiasmas victorias.

— En muchísimos países del mundo se está celebrando pomposamente la fiesta del trabajo. En Buenos Aires el gobierno no permitió festejos de ninguna clase.

19 DE MAYO



HOMENAJE AL TRABAJO

Esta situación delicada planteada por elementos disidentes del liberalismo, hace esperar graves y delicadas consecuencias, pues los grupos directistas están reacios a hacer respetar los principios liberales, y a no tolerar que elementos del conservatismo se inmiscuyan en los asuntos internos de nuestro partido. Damos este alta para que si mañana ocurren casos de sangre, se señale de una vez a los verdaderos responsables, quienes no pueden ser otros, sino los disidentes que en maridaje cobarde con el conservatismo quieren plantear una grave y delicada situación al gobierno nacional, según lo que la política del partido conservador.

En el paraje de La Masco ta, jurisdicción de Circasia fué gravemente herido el conocido caballero don Federico Mejía, por los mayordomos Félix Gutiérrez y su hijo Pablo Emilio Avisadas las autoridades de Montenegro, y de acuerdo con las de Circasia, procedieron, por quedar más cerca, a la captura de los agresores, quienes se encuentran detenidos en Montenegro mientras las autoridades de Circasia se adelantan la correspondiente investigación. El señor Mejía se encuentra hospitalizado, pues presenta tres machetazos en el brazo derecho.

CORRESPONSAL

Esta noche se instala la Conferencia de Directores. El mundo entero conmemora la fiesta del trabajo. López insiste con Cadena D' Acosta para que no se retire. Pozo del Tigre cae en poder de los paraguayos. Varios.

Bogotá 19.

(De nuestro servicio especial)

— El Poder Ejecutivo en cargo de la gobernación de Santander del Sur, mientras se resuelve en propiedad al señor Carlos Enrique Paille, actual Secretario de Hacienda.

— Ingeniero Jefe de la obra de la carretera del Caire ha sido designado el señor Francisco Torres.

— Esta noche se instalará la conferencia de directores de educación, a la cual asistirán los de los 14 departamentos. La preside el Ministro de Educación Nacional, Dr. Luis López de Meza y asisten a ella altos empleados, entre ellos el director de la biblioteca nacional.

— De Barrancabermeja comunican que se prepara con igual entusiasmo la fiesta del trabajo. Eligirán reina del obrerismo a una

Tubería Galvanizada

Tres octavos, media, una, una y media y dos pulgadas. Solicite precios.

OBESO PEREZ & Cía. S. A. - PEREIRA -

Teléfono N° 7 6 6

Dirección Telegráfica «OBESO».

EL TRABAJO

¡Siempre es padre el Señor! Cuando el condena,
sus golpes mismos paternales son.
Nos impuso el trabajo como pena,
y aun esa pena es una bendición.

La vista del Señor colmaba un día
la gloria humana. El hombre la perdió.
Nuestra vida sin El quedó vacía.
El trabajo, y sólo él, nos la llenó.

Y si antes era el hombre rey del mundo
por reflejar sin mancha el sumo bien,
fué después por el sudor fecundo
que en claras perlas coronó su sien.

Y allí el blasón de su nobleza nueva;
sus títulos allí de propiedad;
allí el mejor obsequio para Eva;
allí el edén de la segunda edad:

El dulce hogar, alzado por sus manos,
pagado con el oro del amor,
donde sus frutos rendirán los granos,
donde las plantas abrirán su flor;

Y a cuya mesa entre aura de jazmines,
vendrá del cielo el cunctidiano pan
como en alas de alegres serafines
que a comerlo con él se sentarán.

Y Eva y su Adán con tal amor y encanto
querrán su nuevo familiar vergel.
que, si al hecho por Dios horaron tanto,
ya no trocaran éste por aquél.

¡Es obra del trabajo!... ¡Oh tú, mil veces
bendita pena! ¡santa esclavitud!
¡tú que a los más humildes ennobles!
¡compañero y guardián de la Virtud!

Té santificas el placer y el duelo;
huye de ti la tentación fatal;
y cuando la virtud bajó del cielo
te encontró a tí, su hermano terrenal.

Tú amar la vida en la virtud nos haces,
cual su lid bien lidiada al paladío;
y amar la inmensa tierra, do te places
en señalar tu tierra, y tu jardín;

Y haces amar a los demás, que iguales
ante tu ley, cuantos la cumplen, son;
y cada cual recibe sus jornales
y tendrá cada cual su galardón.

¿Tu galardón?..... Lo encuentras en tí mismo
tranquilo sueño, fresco despertar,
conciencia en paz, fruiciones sin guarismo;
salud aquí; derecho a descansar;

Derecho a la esperanza, que en el mundo
y allende el mundo, siempre sonrió,
aun sobre el cebeza del moribundo,
al que, con su trabajo, la compró.

Derecho, al sol, a no evitar su vista,
ni la de hombre ninguno: en tu lugar,
tú, no por nacimiento, por conquista,
eres más Rey que en su palacio el Zar.

Para tí la sonrisa de la tierra,
que tú embelleces, que enriqueces tú,
do sólo en tí la libertad se encierra,
como en el ocio eterna esclavitud.

Do faltas tú, todo es miseria y vicio;
do llegas tú, la redención llegó.
La opulencia sin tí... ¡duro suplicio
que al jornalero misero envidió!

Tú, y sólo tú—no el oro, ni la espada—,
haces rica y potente a una nación.
La riqueza sin tí, vicia y degrada,
y Dios la espada condenó al talión.

Naturaleza entera, esclava tuya,
lámpara de Aladino es para tí.
Donde una vena aurífera concluya
tú harás que otra mayor surja de allí.



Rafael Pombo

Los astros mismos ríndente tributos,
y sigue el Tiempo el rastro de tus pies;
se aviva el sol por madurar tus frutos;
llueve para dar germen a tu mies.

Y a cada golpe de tu azada, el Cielo
responde fe! con una bendición;
y pulsa agradecido, bajo el suelo,
de nuestra madre tierra el corazón.

Pero es tu privilegio dulce y santo
que ángeles en el Cielo envidiarán,
¡poder con tu sudor rescatar llanto
dividir con los huérfanos tu pan!

¡Salve, oh segundo creador del mundo!
¡Numen de independencia y de virtud!
¡Adversario del Mal! ¡padre fecundo
de toda humana fuente de salud!

Do ayer todo faltaba, hoy por tí sobra;
que en tí de Dios la bendición se ve,
mágico irresistible, oración de obra;
¡omnipotente brazo de la Fe!

¡Grande y feliz el pueblo donde tú halles
en cada corazón culto y altar!
Qué obstáculo no habrá que no avasalles,
ni pabellón que dejes humillar.

Cual se renueva en tu labor la tierra,
tú al hombre lo renuevas de raíz;
y al viril pueblo que extirpó la guerra,
lo harás resucitar grande y feiz.

¡Y tú, sudor y lágrimas del alma!
labor de lo alto, ¡excelso poesía!
tu premio no es el oro... ¡Ah si mi palma
el amor fuese, de la patria mía!

RAFAEL POMBO

No olvide

usted

que

“EL
DIARIO

es

el

periódico

de

Pereira

Suscríbase,

Anuncie,

Léalo.

Teléfono 2 6 6

En pro del
gran Teatro q'
vamos a cons-
truir

Pereira, abril 30 de 1935.

Señor don

Emilio Correa Uribe

Director de EL DIARIO

E. S. O.

Apreciado señor y amigo:

Tengo el gusto de informar a usted que en la tarde de ayer se llevó a efecto la reunión que promoviera la Sociedad de Mejoras de Pereira, con el fin de tratar sobre la construcción de un Teatro Moderno. A la muy numerosa citación que se hizo de connotados caballeros de la ciudad, a más de la Directiva de la Sociedad y del señor don Benjamín Ospina quien ha venido a Pereira con este propósito, concurrieron los señores don Alejandro Jaramillo, doctor Carlos de la Cuesta R., doctor Hernando Angel M., don Enrique Torres P., don Juan de Dios Mejía, don Lorenzo Cortes, don Simón Vasasco R., don Guillermo Muñoz Madrid, don Martín Sánchez, don Rafael Villamizar.

A la exposición del señor Presidente de la Sociedad, doctor A. Campo Posada, sobre el motivo de la reunión y de la gran necesidad que Pereira tiene de preocuparse sin pérdida de tiempo a la pronta realización de una obra como es la construcción de un Teatro que llene las aspiraciones progresistas y culturales de la ciudad presentó el señor Ospina una interesantísima documentación estadística en relación con los rendimientos económicos de lo que es el negocio en la actualidad, y de lo que será en el futuro mediante la modernización y confort de los espectáculos, considerado con grandísimo entusiasmo por parte de todos los concurrentes, no sólo desde el punto de vista puramente ornamental y progresivo, sino también del rendimiento económico indiscutible, llegando a la conclusión de una labor inmediata para sentar las bases de la Sociedad con acciones al alcance de los medianos capitales. Para esta labor de gestiones iniciales fueron nombrados en comisión los señores don Alfonso Jaramillo Gutiérrez, don Alejandro Jaramillo L., y don Benjamín Ospina

Atto. S. S. y amigo.

ANTONIO MAYA S.

Secretario

Grandes Carnavales en Filandia



Juegos, Toros, Verbenas, Bailes Públicos y Grandes Ferias.

Se oyen propuestas para la licitación de los JUEGOS hasta el 20 de mayo.

En los días 7, 8, 9 y 10 de junio próximo.

LA JUNTA.

Fábrica de dulces
"COLOMBINA"

Precios iguales a los demás y calidad insuperable.

Agente para Caldas
SIMON VELASCO.

EDITORIALES

DIA A DIA

"EL DIARIO"

Aparece todas las tardes. — "El primero con las últimas noticias".
DIRECTOR. — PROPIETARIO:
EMILIO CORREA URIBE
TELEFONO 2-6-6

"EL DIARIO"

Se edita en la Tipografía "Variedades".
Talleres propios.
ADMINISTRADOR:
JUAN B. HURTADO
TELEFONO 2-6-6

Fecha clasica

El obrerismo de todo el mundo conmemora hoy una de las fechas de mayor resonancia para las clases trabajadoras y proletarias, porque en tal día el despotismo burgués de la nación imperialista del Norte sacrificó inútil y torpemente a varios trabajadores de Chicago. Desde entonces el 19 de Mayo tiene para los obreros de todo el universo un carácter de fecha aniversaria y en ella se formulan los propósitos fervientes de avanzar en las mejores lides, de perseverar en el inquebrantable empeño de rendir culto perenne al trabajo y de luchar, en lid incruenta e incansable, porque vengan días mejores para las clases sufridas que construyen la patria desde los campos que fructifican mediante su empeño y desde los talleres, donde el golpe rudo del martillo y del escopio contribuye al progreso y a la civilización del mundo.

minando así para siempre con un sistema de ignominia que preconizó la matanza y el exterminio para el obrero que buscó su derecho, a las clases proletarias se les presentó un cambio ventajoso, que ellas mismas reconocen, agradecen y apoyan. No sería por de más repetir el argumento que hace pocos días leíamos en un diario bogotano al comparar la actuación de cierto Ministro de Guerra de la época de los 45 años, con la del mismo funcionario durante la República Liberal. Ignacio Rengifo, el feroz y sanguinario personaje de las Bananeras dejó tendidos con cara y rictus de protesta a los cielos, a millares y millares de trabajadores que un día de Diciembre, pidieron mejor salario y mejor higiene en las pesadas faenas de la Zona del Magdalena. Marco Antonio Aulí, en igual emergencia, se constituyó en abogado ad-honorem y voluntario de los trabajadores, no hace de ello tres meses!

Los gobiernos: conser-

vadores arrojaban a los colonos, mediante tropas diseminadas que "cazaban" a los hombres, como si se tratase de lobos hambrientos. En los regímenes que el liberalismo ha honrado con sus hombres y con sus sistemas, la tierra se compra a los latifundistas para repartírsela a los trabajadores. No sería necesario citar sino el caso de "El Chocho" en donde hay actualmente más de cien nuevos propietarios que alaban y agradecen al partido que está en el Palacio Presidencial.

Garantías para todos, respeto para el hombre que trabaja y que labora, apoyo a las industrias, higiene para los trabajadores, obreros y empleados de escaso jornal. Contribuciones gruesas a los que mucho tienen y rebajas hasta lo infinito a quienes poco tienen, ese ha sido el basamento del programa liberal en los cinco años de su administración. Quizá no pueda decirse de los gobiernos anteriores cosa igual. Nosotros que sentimos fervor y devoción sinceros por los hombres del trabajo, al celebrar ellos su efemérides gloriosa, queremos descubrirnos reverentes ante el esfuerzo de sus brazos y ante el poder de sus ideas, que siempre alientan para bien de la república y para bien de los anhelos justos de libertad, que todos — militando en un partido o en otro — son norma, programa y acción de los proletarios de Colombia.

Y especializamos ese saludo para el bravo y vigilante obrerismo peireirano, haciéndolo por intermedio de nuestros compañeros de labores, un puñado de incansables portaestandartes del lábaro immaculado, quienes en su cotidiano afán son los verdaderos creadores de esta hoja, impuesta ya en la conciencia pública como un postulado sabio de evangélica vida y de méritos que no admiten, ni pueden admitir, dudas o desconfianzas.

— La electricidad en su casa le resuelve todo problema que Ud. tenga. La encuentra donde Manuel Villegas.

La grafología y la curiosidad

Es verdaderamente asombroso el número de misivas que llegan diariamente al periódico, con ánimo de que el redactor encargado de la sección gráfica, examine los rasgos más característicos y diga a cada cual, lo que a cada cual — si acaso bien se conoce — sabe qué representa. Especialmente entre las damas hace furor nuestra simpática sección y cada vez que el profesor N. N. dedica unos meses a ella, afluyen como hojas en otoño, las misivas perfumadas, escritas en suaves papeletas color de café en leche, color de j. ramago y color de rosa...

Hay letras para las cuales quisiéramos nosotros que no se hiciera ningún examen por parte del Sr. Grafólogo. Son pequeñas, delicaditas y escritas ellas de un modo tan coqueto y tan elegante que así, para un profano en estudios de grafías y de quiromancias, ellas son símbolo fiel de que la mano en cantadora y blanca que las trazó, es mano que como dijo el poeta "nació para acariciar y para sembrar azucenas". De todas las cartas que siguen afluyendo a la redacción, en busca de datos precisos sobre las personas de sus autores, esas cartitas así, no necesitan grafología alguna. Por sí solas significan todo...

Pero nunca como en esta vez se prueba mejor y más esa teoría que alguien preconizó de que "curiosidad tiene nombre de mujer". Un noventa y nueve por ciento de estas misivas siguen siendo escritas por ellas...

Y sobre todo, por ellas cuando están enamoradas. Lo podríamos jurar sin riesgo de pesar ni por el juramento, ni por la equivocación.

También por aquí

No sabemos, francamente, de la existencia de un grupo tan numeroso de comunistas en esta ciudad, pues que ya ellos llegan a 12 — número con el cual inscribieron una lista ante la Alcaldía de Manizales — si hemos de tener en cuenta que hasta hace poco tiempo, apenas sabíamos de Guillermo García, de un abogado que ejerce la profesión por tiempos y la dipsomanía en los intertrazos y de algún muchacho que reparte hojitas subversivas en los barrios de orgía y de pecado.

Pero cuando menos se piensa salta la liebre y la liebre saltó. Tenemos que Pereira tiene sus doce comunistas, puesto que de éste círculo también han inscrito su lista. Un descubrimiento si ustedes quieren, pero un descubrimiento que no está por demás, en esta época en que la política viene dándonos tan frecuentes y estrepitosas sorpresas. El fermento que reza por aquí Vieira y que más tarde sonó con toda la fuerza de sus pulmones el joven Cuéllar Gallego, empieza a dar frutos. Ya no eres tú solo, oh Guillermo García, joyero y cama-

rada, ni eres tú, abogado des preocupado y amigo de los destilados departamentales, ni eres tú, Pistola, que fomentas la circulación de "El Soviet" y de "El Bolchevique" entregándolo a gentes uniformadas y a gentes enruanadas, por esas alturas en donde la tristeza de la carne se convierte en alegría, mediante el vino cautivador.... Tienes doce compañeros más! Casi que eres más numerosos que los uniristas! Viva la parranda!

R. I. P.

Definitivamente muerta, sepulta da y con epitafio doliente la disidencia que iniciaron, fomentaron y propulsaron entre nosotros tres ciudadanos, a quienes en mejores épocas creímos liberales, consideramos justo ya — de toda justicia — terminar nuestra constante campaña contra ellos, entre otros motivos porque acercándose las elecciones, necesitamos el espacio donde nos ocupábamos de esos caballeros, para propagandizar más y mejor la lista del triunfo, que es aquella por la cual votará el liberalismo de Caldas en las elecciones del próximo domingo 5 de Mayo.

En cuanto al grupito "tricocéfalos" que quiso impiar entre nosotros malévolo los gérmenes de dispersión en el partido liberal, siguen así las normas tortuosas que dejara antes de marcharse a Cali, un sujeto de ingrata recordación, a ellos sólo podemos decirles, que recapitulen acerca de lo que fue un desastre solo para ellos mismos, puesto que sus errores y sus yerros fueron nada más que para el

La Fiesta de la Madre

No sabemos qué actividades se hayan desarrollado hasta ahora para celebrar dignamente la fiesta de la Madre en esta ciudad. Nosotros que anhelamos colaborar en la esplendidez de dicha fiesta, abrimos desde hoy un Concurso muy sencillo y con un atractivo premio de 10 PESOS ORO, para el mejor Pensamiento, el más corto y más expresivo acerca de la madre.

El pensamiento tiene que ser necesariamente original. El concurso queda abierto desde hoy mismo y la correspondencia debe dirigirse así "Señor Director de "El Diario" Para el Concurso de la Madre".

El pensamiento debe ser muy corto. Su laconismo influye en el ánimo de los Jurados.

El concurso queda cerrado el sábado anterior al día de la fiesta de la Madre. Próximamente designaremos el Jurado respectivo.

Un enorme surtido de anteojos encuentra usted en la Droguería de Jorge Gutiérrez

Los festivales de la S. M. P. son siempre los mejores concurra a ellos S. M. P.

perjuicio de sus propios antecedentes. Y no teniendo más de que tratar con esos señores, se levanta la sesión. R. I. P.

CURATIVO PULMONAR ROMAN

es lo que usted NECESITA para curarse la

Gripa — Tisis — Bronquitis.

Solicítelo en todas las farmacias.

LABORATORIOS ROMAN, S. A

CARTAGENA.

Agente en Caldas,

HORACIO JARAMILLO S.

MANIZALES.

ALMACEN DE LICORES ENRIQUE ARIAS A.



WHITE HORSE WHISKY

El más viejo.
El mejor Whisky.
"Caballo Blanco"

Acaba de llegar
Almacén Eléctrico

Un variado y completo surtido de materiales eléctricos de toda clase, calidad y procedencia, continúa con todo éxito la venta de las famosas cocinas eléctricas marca «Universal», ellas representan la verdadera economía en su hogar y cada familia debe tener antes que cualquier otro mueble, su magnífica cocina eléctrica marca «Universal»

Unico vendedor el ALMACEN ELECTRICO de MANUEL VILLEGAS